



# 上賀茂だより

令和7年10月1日(水)  
京都市立上賀茂小学校  
校長 上原 誠

学校教育目標　自ら考え行動し　共に学ぶ　子どもの育成  
～　喜んで登校　満足して下校　～

10月号



〒603-8073 京都市北区上賀茂烏帽子ヶ塙内町1

TEL 711-0804 FAX 781-0480

上賀茂小学校ホームページアドレス <http://www.edu.city.kyoto.jp/hp/kamigamo-s/>

(携帯電話・スマートフォンからもご覧になれます。)

## 一手間かけて、かかとピッ！

9月も下旬となり、ようやく朝夕の涼しさを感じるようになりました。○○の秋と言うことがあるよう  
に、秋は何をするにも取り組みやすい季節です。学校ではスポーツフェスティバルに向けての練習を  
はじめ、様々な教科の授業が活発となり、2学期の学習が本格的になっていきます。

さて、2学期始業式に昨年度と同じように、「様々なものを揃えて、互いに気持ちよく過ごしましょう」  
という話を子ども達にしました。例えば、トイレのスリッパのことを考えても、入り口にかかとがこちらを  
向いたスリッパがきれいに並んでいた方が次に入る人が気持ちよく使うことができるでしょう。そんな  
互いに思いやった行動をしましょうと呼びかけました。

トイレのスリッパとともに下駄箱の靴のかかとを揃えましょうということも合わせて話しました。これは  
自分の靴をどう置こうと、勝手ではないのかという考え方方が成り立つように思われます。その通りで、  
下駄箱の靴は次に使うのも自分で、例えば靴を上下に重なるようにおいても他の人は困りま  
せん。

では、なぜ下駄箱の靴のかかとを揃えましょうと言うのか。それはかかとの揃った靴が並んでいるの  
はきれいだからということもあります、かかとを揃えるにはただ靴を下駄箱に入れるのに加えて一手  
間必要だからです。

本校の学校教育目標は「自ら考え行動し　共に学ぶ　子どもの育成」です。この目標の「自ら考え行  
動し」を実現するためには、行動する前に考える瞬間が必要であり、その瞬間をもつ習慣を身に付  
けてほしいと思っています。下駄箱の靴を揃えるために、下駄箱に靴を置いた後にかかとを揃えること  
は、考える瞬間をもつことを毎日繰り返し行うことになり、目標の実現につながると考えています。

当然トイレのスリッパも同じです。トイレから出る時に後ろを向いて、かかとを揃えながらスリッパを脱  
ぐか若しくは脱いだ後にスリッパをひっくり返してかかとを揃えるか、どちらかの一手間が必要です。

子ども達の何気ない行動にも、考え方行動しているのか、は見て取れます。おそらく子どもが後ろ向き  
にトイレから出てきたら、下駄箱の靴をピッと揃えていたら、私たち大人はその子の成長を感じるはず  
です。

これからも下駄箱の靴やトイレのスリッパを揃えている子どもを見かけたら、たくさん褒めたいと思  
います。

# 令和7年度 10月行事予定表



京都市立上賀茂小学校

日	曜	学校行事	保健関係	まなび・部活動	PTA・地域等
1	水	自転車紙芝居(中間休み) はんにゃりんあいさつ運動(8:10~8:20)		まなび	加茂川中文化祭
2	木				PTA 役員会
3	金	2年生町探検		まなび	
4	土				
5	日				
6	月	クラブ活動		まなび	
7	火	5年生福祉についての学習(2、3校時) ロング昼休み5、6年 2年生町探検②			
8	水	のほほん朝の読み聞かせ(中) 3年学習発表参観(3校時)	歯科検診5年	まなび	
9	木	のほほん朝の読み聞かせ(高)			PTA 図書補習会
10	金	なかよしの日 のほほん朝の読み聞かせ(1組・低) 銀行振替日		まなび	
11	土				
12	日	学区民体育祭			
13	月	スポーツの日 学区民体育祭(予備日)			
14	火	ロング昼休み3、4年 スポフェス実行委員会 5時間授業(1~5年)	歯科検診1組・6年 フッ化物洗口		
15	水	ジュニア京都検定5、6年	歯科検診3年	まなび	
16	木	5年車いすバスケットボール(体育館)	検尿①		
17	金	2年大根の間引き	歯科検診2年 検尿	まなび	
18	土				上賀茂こども園運動会
19	日				
20	月	スポーツフェスティバル前日準備 6年以外5時間授業		まなび	
21	火	スポーツフェスティバル 5時間授業			
22	水		歯科検診1年 フッ化物洗口	まなび	
23	木	4時間授業 13:30完全下校			
24	金	5時間授業 スポーツフェスティバル予備日		まなび	
25	土	6年全市陸上記録会・持久走大会			上賀茂幼稚園運動会
26	日				上賀茂幼稚園運動会予備日
27	月	委員会活動 のほほんお話の会2、3年(多目的室②)		まなび	
28	火	避難訓練(防犯) 5年生学校案内 ロング昼休み1組、1・2年 6年生茶道教室	フッ化物洗口		
29	水	避難訓練予備日 6年生茶道②		まなび	
30	木	3年生上賀茂オリエンテーリング			
31	金	3年生上賀茂オリエンテーリング予備日 1年あさがおのリースづくり		まなび	
<b>11月の主な行事予定</b>		10日 3年生クラブ見学		19日 就学時健康診断	
4日 5年生ラグビー体験		12日 2年生校外学習(京都水族館)		21日 4年校外学習(琵琶湖疏水)	
5日 支部育成運動会		14日 1年生校外学習(京都市立動物園)		26日 小中交流会	
7日 たてわりゲームラリー		18日 5、6年科学センター学習・給食試食会		27日 4時間授業 完全下校	

# 8、9月 学校の様子

## のほほんお話の会

9月ののほほんお話の会は1年生を対象に行われました。1年生が大好きなお題を見つける絵本でした。子どもたちは大喜びで、「え?どこどこ?」「あったあ!」と大喜びしながら楽しんでいました。興奮しすぎて、みんなが立ってしまう場面も。楽しいひとときでした。



## 児童朝会

今月の児童朝会では、児童会から10月、11月、12月の月目標が発表されました。各クラスからの意見をもとに児童会が考えた目標は、「人の目を見て話をきこう」です。この月目標を受けて、各クラスに合わせたクラス目標を決めていきます。



## 人権参観・講演会

9月19日は人権参観・講演会でした。上賀茂小学校では6年間で様々な人権について学習します。1組は「『しやすい』の工夫を見つけよう」、1年生は「自分のよいところについて考えよう」、2年生は「規則正しい生活」、3年生は「お隣の国、韓国・朝鮮について知ろう」、4年生は「思いやりについて考えよう」、5年生は「自分らしく生きることについて考えよう」、6年生は「今に伝わる室町文化」を学習しました。



# ありがとうございました！

## 3年生 紅葉音頭体験

3年生は、紅葉音頭保存会の皆様に来ていただき、紅葉音頭を教わりました。教室では歌を歌い、多目的ルームでは実際に紅葉音頭を踊る体験をしました。

子どもたちにとっては慣れないリズムと振り付けで、最初は難しかったと思います。けれども、回を重ねる度に、だんだんと歌ったり、踊ったりできるようになりました。



## 5年生 車いす体験

5年生は、社会福祉協議会の皆様にお世話になって、車いす体験をしました。車いすの乗り方、押し方などを教えてもらい、実際に体験しました。車いすに乗る時には、車いすが動かないようにストッパーをかけ、進める時には、外します。体育館では、長椅子やごみ袋を置いて実際の道路を想定し、その中を車いすで進む体験をしました。また、外に出て、渡り廊下やスロープを通る体験もしました。体育館と違い、段差や道のちょっとした凸凹に苦戦する姿が見られました。実際の道路では、思った以上に少しの傾きや凸凹が多く、思うように進まないことがあります。そんな体験もできたのではないかでしょうか。



## 3年生 すぐきの種まき

3年生は、すぐきの種まきをしました。自分の植木鉢と花壇にそれぞれ蒔きました。芽が出てくるのが樂しみです。

JA 京都市上賀茂支部やすぐき倶楽部、他諸団体の皆様には大変お世話になりました。



## お知らせ

### スポーツフェスティバル

10月21日（火）はスポーツフェスティバルです。詳しくは、9月22日すぐーる配信の案内をご覧ください。保護者席は混雑することが予想されます。譲り合ってご参観ください。撮影された画像、動画等の SNSへのアップはお控えいただきますよう、よろしくお願ひいたします。

### 6年生陸上記録会・持久走大会

10月25日（土）は、6年生の陸上記録会・持久走大会があります。会場は、「たけびしスタジアム京都」です。持久走記録会については、たけびしスタジアムサブグラウンド（「京都市西京極総合運動公園補助競技場」）で行われます。当日は、本校からもたくさんの6年生が参加します。